

cultura que satisfacer, en virtud del tratado del 74, sino derechos muy moderados (1). Para evitar esta desastrosa competencia no habia mas que un medio: persuadir al gobierno boliviano que gravara los salitres con un elevado derecho. El tratado de 1874 se oponia a ello, pero tambien Bolivia se hallaba en bancarota, i la opinion pública era hostil a la explotacion chilena. Esta medida tenia, pues, las simpatias del gobierno i del pueblo. (Continuad.)— C. DE VARGNI.

1) El autor incurre en una equivocacion, pues es sabido que el salitre de Antofagasta no pagaba derecho ninguno.

EL VEINTIUNO DE MAYO

IQUIQUE, SETIEMBRE 18 DE 1881.



18 de setiembre de 1881.

Saludemos con toda la efusion del patriotismo al sol de setiembre, cuyos vivificantes rayos alumbraron la cuna de nuestra independencia nacional.

Honremos reverentes la memoria de los héroes de 1810, cuyas hazañas realizaron la obra de nuestra emancipacion política, i tributemos nuestra gratitud a los hijos de aquellos, que tan dignamente han sabido imitar el ejemplo de sus progenitores; porque si los unos nos dieron Patria, los otros la han hecho grande por los progresos que hemos alcanzado, próspera por el trabajo i considerada por el orden i el respeto a la lei que en ella imperan.

Al considerar el tiempo trascurrido de entónces acá, al volver la vista al pasado para compararlo con el presente, el corazon se siente altivo i gozoso, recordando lo que fuimos i lo que somos, i estudiando en estos dos periodos de nuestra existencia, cómo los hábitos de trabajo, de orden i de justicia, constituyen el progreso i bienestar de los pueblos.

Chile, pobre i pequeña colonia en 1810, es en 1881 una nacion rica, i grande, cuyos límites puede trazar hoy con su espada vencedora hasta donde convenga a sus intereses; ha paseado sus huestes vencedoras por el territorio de dos naciones enemigas; domina todo un océano con sus naves; i ahora mismo tiene sujeta a su lei i es dueño de los destinos de una de las repúblicas mas poderosas del Pacifico.

Todo este poder, toda esta grandeza, son el fruto de la obra de 1810, que prosiguida con tino i cordura por los herederos de aquellas glorias, se ha ido transmitiendo de jeneracion en jeneracion como un precioso legado que todos se han empeñado en conservar e imitar, i que ha enjendrado a su vez la mas grande, la mas santa de las virtudes — el patriotismo, — palabra que lo dice todo, porque en ella refunde i reconcentra el hombre todas sus afeciones, sus esperanzas i su dignidad misma.

La mera enunciacion de esa palabra, obra prodijios: — por ella olvida sus odios el partidario; — sus quejas el agraviado; i, al nombre sagrado de la Patria, todos se nuen i alistán para acudir a su defensa.

Esto es lo que ha hecho siempre Chile, i es este el secreto de su grandeza i su poder, i por eso será invencible.

Conservemos incólumes estas sagradas tradiciones; inspirémonos siempre en tan nobles ideas i el nombre de Chile vivirá eternamente en la historia, nó solo como un pueblo que supo hacerse libre, sino que ha sabido hacerse digno de la libertad que conquistó.

El nuevo Presidente

El bando que fué publicado ayer i que reproducimos en seguida, declara Presidente electo de la república para el próximo período constitucional al esclarecido ciudadano DON DOMINGO SANTA MARTA, en virtud de la proclamacion hecha por el Congreso nacional.

En ese acto, no vemos, el triunfo de un partido, sino la expresion de la voluntad nacional libremente expresada en las urnas electorales, que es lo que constituye el ejercicio de la soberania.

Todaya tiene una significacion mayor

ese acto; porque ejercido en medio del fragor del combate, en pleno estado de guerra, ella no ha alterado en lo menor el réjimen constitucional, i salvo las luchas de ideas i de opiniones en la prensa, que es la expresion del pensamiento, garantia que ha sido siempre respetada, ninguna otra lucha ni resistencia ha provocado el ejercicio de aquel derecho.

Unida hoy la familia chilena en torno del nuevo gobernante, rindiendo así digno acatamiento a la voluntad de la mayoría, el Presidente electo no es el Jefe de un partido, sino el mandatario que el pais ha elejido para que rija sus destinos.

I nosotros, que desde las columnas de este diario enviamos al candidato nuestro voto de adhesion i simpatía, por creerlo la encarnacion jenuina de los principios de libertad, orden i progreso que son los que forman el dogma de los pueblos libres, i la aspiracion latente del pais, creemos i esperamos fundadamente que el nuevo Presidente realizará el programa, en nombre del cual ha sido exaltado a la primera magistratura de la Nacion.

Creemos i esperamos más: que como lo ha anunciado el telégrafo, los hombres que acompañarán al señor Santa Maria en las pesadas labores del Gobierno, sabrán inspirarse en las necesidades i deseos del pais, llevando a pronto i honroso término la guerra en que desgraciadamente estamos empeñados.

Este, que es uno de los mas árdusos problemas que debe preocupar al nuevo mandatario, será tambien el mas bello floron de su corona cívica, si, como lo esperamos, los hombres que van a dirigir la cosa pública tienen la fortuna de satisfacer la justa ansiedad que reina en el pais.

Tales son, tambien, nuestros deseos i por ello hacemos los mas fervientes votos.

BANDO.

Hé aquí el promulgado ayer:

RAFAEL MUÑOZ,

jefe político i comandante jeneral de armas del territorio de Tarapaca, etc.

Por cuanto, con fecha 1.º del actual se ha dictado el supremo decreto que sigue:

«Por cuanto el congreso nacional, reunido en sesion solemne el dia 30 de agosto último, ha proclamado, en conformidad a lo dispuesto en el artículo 68 de la constitucion, presidente de la república para el próximo período constitucional, al ciudadano don Domingo Santa Maria; por tanto, publíquese por bando la proclamacion hecha por el congreso en todas las cabeceras de departamentos.

Anótese i comuníquese.» Por tanto, i para que llegue a conocimiento de todos, publíquese por bando en las calles i plazas de esta ciudad.

Dado en la sala de mi despacho, en Iquique, a 17 de setiembre de 1881.—MUÑOZ.—I Valenzuela O.

TELEGRAMAS

(Especial para El Veintiuno de Mayo.) (Recibido a las 4 h. P. M.)

Valparaiso, setiembre 17 de 1881.

Paris, setiembre 12.— Un motin de tropas regulares ha tenido lugar antea- yer en el Cairo, dejenerando en revuelta abierta contra la autoridad del mismo Kadhive.

El cobre continúa subiendo en Europa.

Se cotiza a £ 61.

Hai compradores i se nota una alza de diez chelines mas que en la semana anterior.

Liverpool, setiembre 15.— Ventas de salitre de cargamentos llegados, a 14 chelines 3 peniques.

NOTICIAS DIVERSAS

W. H. NUGENT,

DENTISTA

Núm. 83, calle de Arequipa, al lado del Hotel Valparaiso. 444-ha.

JACINTO A. DEL RIO

MÉDICO I CIRUJANO

Calle de Camiña, Núm. 6. Consultas de 12 a 2 P. M. 397-1 m.

FELIPE S. MORAN

MÉDICO-CIRUJANO.

Avisa al público i a su clientela que se ha establecido en la calle de Lima N.º 49, al lado de la botica chilena. Consultas en ambas partes de 10 a 11 A. M. i de 12 a 2 P. M. 408-h. a.

R I

Comi Me enca caderias i por ferroc barques, r to balandr degaje. Aje Coquimbo

Ni

Ha recit

Alman

Tomas de los siete de

Sale el s

Se pone

Botica

italiana de ro Prat; pa alemana de

Vapor

ciado, el Le ayer en est raiso; pero capital de en las fecha cinco, cuyo lectores.

Por consi que tomarle

El jener

el jeneral d sido llamad abiendo sel bro de la co en reemplá Ríveros.

Celebram pues ella se jenerai.

La Ver

riódico que les, en reem gan version

Que nazos futuro coleg

Las fiesi plirse brilla fiestas en he independe por segunda

Hasta aq de ayer, lo n promulgaci reparticion i escuelas pú

Para la p la plaza Ar línea de bat retaguardia cuerpo de pe de artilleria cion de artil

Despues d luciones, el i fael Garmen presidencial, vivas al nue los honores i artilleria cor

En seguid plaza i desfil chando a la i vente con su meudía Rey artilleria e i Linares i cer de caballeria

Se dió nue varios otros i ma forma qu fuerzas regre teles.

Repartic

P. M. se pres compaña de d grupo de cal ta distribucio de las escuela único teatro

Por la pres las listas de l dos; pero lo número, a fin padres de fax los jóvenes i como a sus c

Discurso

Pablo Restat. particion de escuelas pú setiembre de

«¿Por qué, que celebram dencia i de le años nos diere preocupa en e tas como la p la laboriosida estudiante?

¿Por qué, e nes, se interr para entonar himno de las e

Estas mani simbolizan al cordar i algo ble estímulo p en la noble tal

Estas mani que todo pais estado que asp i a mejorar i preocuparse m cion de la ju decirlo así a f

Ni los triun zas acumulada neras, ni la l ses del bienes El engrandeci como base pri hijos, el espíri ellos i el espíri moralidad e il

Por eso, jóv aman verdade gobernantes, q de la mision comprenden